

## El beato Manuel González será canonizado

Las “Marías de los Sagrarios”, y las Misioneras Eucarísticas, fundadas por él, tienen presencia en la diócesis

OVIEDO

La noticia se publicaba hace tan sólo unos días: el beato Manuel González, de origen sevillano y Obispo de Palencia hasta el año de su fallecimiento, en 1940, será canonizado por el Papa Francisco el próximo domingo, 16 de octubre, en Roma.

Sus hijas e hijos, miembros de la Unión Eucarística Reparadora (Marías de los Sagrarios y los Discípulos de San Juan, así como las religiosas Misioneras Eucarísticas de Nazaret) celebraban así el reconocimiento, por parte del Vaticano, de la santidad de su fundador, quien se movió durante toda su vida con el lema sencillo y reconocible del amor a la Eucaristía.

El lugar del milagro, detonante para su canonización, fue la ciudad de Madrid, y su protagonista una mujer, de origen gallego y de avanzada edad, a quien le detectaron un cáncer linfático en un estadio muy avanzado, y sin solución. Sin embargo, el día en que iban a proceder a tratarla con paliativos, el médico, al volver a analizarla, descubrió que el cáncer había desaparecido. “Yo no puedo ponerle tratamiento ninguno, porque no veo ningún cáncer”, le dijeron.

Desde que se hizo pública la noticia, los laicos y las religiosas vinculadas a la UNER sintieron “esperanza y alegría” por el reconocimiento de una labor que, cien años más tarde, sigue muy viva.

PASA A LA PÁG. SIGUIENTE



El beato Manuel González en Covadonga, en fecha desconocida.

## Desde Cracovia, una reliquia de Juan Pablo II

La archicofradía del Santo Entierro espera poder exponerla al público para su veneración

OVIEDO

La Archicofradía del Santo Entierro y Nuestra Señora de los Dolores, con sede canónica en la iglesia de San Isidoro de Oviedo, tiene como patrón a san Juan Pablo II. Hasta ahora contaban con una imagen del santo polaco, que se puede contemplar dentro del propio templo, moldeada por el escultor asturiano Luis Hidalgo y realizada por Arteastur, que fue bendecida por el señor Arzobispo el 22 de octubre de 2012.

Este año han querido dar un paso más, y el Hermano mayor de la Archicofradía, Joaquín Iglesias Suárez, junto con el rector de la misma y párroco de San Isidoro, José Luis Alonso Tuñón, solicitaron al cardenal Arzobispo de Cracovia, Mons. Estanislao Dziwisz una reliquia del santo. La reliquia se encuentra ya en Oviedo, y procede de un trozo de tela de la sotana que vestía el día del atentado en la Plaza de San Pedro de El Vaticano, el día 13 de octubre de 1981. Junto a esta reliquia,



Joaquín Iglesias, Hermano mayor de la Archicofradía, y el sacerdote José Luis Alonso Tuñón, párroco de San Isidoro, muestran la reliquia recién llegada.

Mons. Dziwisz ha enviado un documento que autentifica la reliquia y una carta de agradecimiento por fomentar la devoción a san

Juan Pablo II en nuestra diócesis. Por el momento, se está diseñando un relicario para su exposición y veneración pública.

## Datos de la Semana de Formación

OVIEDO

■ Cerca de 400 personas se han matriculado este año para participar en la próxima Semana diocesana de Formación, que se celebrará del 12 al 15 de septiembre, en el Seminario de Oviedo. De ellos, alrededor de 300 se han matriculado de un sólo curso, y otros 100 realizarán dos o más, de entre los 12 disponibles. Más información: [www.semanadeformacion.es](http://www.semanadeformacion.es)

## Fiesta de las espigas

MIERES

■ La tradicional Vigilia de las Espigas, organizada por la Adoración Nocturna española, se celebrará este año en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, en Mieres, este sábado, 2 de julio, a partir de las 20 horas. Se trata de la celebración número 99 de esta Vigilia en Asturias, y se celebra para dar gracias a Dios por los frutos del trabajo, antiguamente, los frutos del campo.

## Encuentro de Laicos de la Provincia Eclesiástica

OVIEDO

■ El sábado, 29 de octubre, se celebrará en el Seminario de Oviedo un encuentro de laicos y obispos de la Provincia Eclesiástica, que comprende las diócesis de León, Santander, Astorga y Oviedo. El tema sobre el que se trabajará será “La familia, escuela de comunión”. Se trata de una reunión que tiene carácter bianual, sirve para conocerse y poner en común temas de actualidad.

 **INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS RELIGIOSAS de OVIEDO**  
**ATREVETE CON UNOS ESTUDIOS NUEVOS Y DIFERENTES**  
GRADO Y MASTER EN CIENCIAS RELIGIOSAS  
UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA  
*Abierto plazo de matriculación. Edificio Seminario Metropolitano*  
teléfono: 985.22.08.97 e-mail: [isccrsanmelchor@gmail.com](mailto:isccrsanmelchor@gmail.com)

Mons. Jesús Sanz Montes: “Valdediós: vuelve su alma”  
PÁGINA 3

Javier Gómez Cuesta: “La bendición de las aguas en San Pedro de Gijón”  
PÁGINA 4

## Nuestro tiempo

# La familia de la UNER celebra la canonización de su fundador

Las “Marías de los Sagrarios” y las Misioneras Eucarísticas de Nazaret tienen presencia en la diócesis

VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

El beato Manuel González había nacido en Sevilla, en el año 1877, en el seno de una familia humilde de cinco hijos. Su vida transcurrió en su mayor parte en Andalucía. Sin embargo, se sabe que al menos una vez estuvo en Asturias. Lo atestigua la fotografía que abre este reportaje, en la página 1, tomada en Covadonga, de la que se desconoce la fecha.

“Era alto, fuerte, rubio y con ojos azules”, le describe Marien Pérez Curiel, presidenta, desde 1999, de la Unión Eucarística Reparadora en la diócesis, las “Marías de los Sagrarios”, como las bautizó su fundador. Las fundó en 1910 y llegaron a Asturias dos años más tarde. Son mujeres laicas que colaboran de múltiples maneras con las parroquias, tal y como lo pensó el beato Manuel González. En nuestra diócesis, llegaron a ser unas 3.000. Hoy son alrededor de 200, y se encuentran repartidas por toda Asturias, con una misión: “la reparación ante los sagrarios abandonados”.

“Todo comenzó cuando el beato Manuel González llegó a su primera parroquia: Palomares del Río. Allí se encontró con una iglesia abandonada y con un sagrario en muy malas condiciones –explica Marien–. Él, que iba con toda la ilusión del mundo, lo primero que se le pasó por la cabeza fue salir corriendo, pero luego se dió cuenta de que Jesús estaba en ese sagrario abandonado. Y le dijo al Señor: *yo quiero ir a un pueblo donde sea yo quien más te quiere*. Ahí está el comienzo de nuestro carisma”.

Quienes conocen su figura destacan que se trató de un hombre sumamente polifacético. Periodista –colaboró desde que era seminarista con el Correo de Andalucía y fundó la revista *Granito de arena*–, escritor, y con una profunda sensibilidad social. En sus primeros destinos pastorales creó escuelas, trabajó por la promoción social de la mujer y cuidó de las familias más desfavorecidas. Al poco de comenzar su labor, creó a las que serían sus ayudantes, las “Marías de los Sagrarios”.

Era tal la obra que llegó a desplegar, que su nombramiento como Obispo supuso una contrariedad. Temió por la desaparición de toda la labor social que había llevado a cabo, hasta que se le ocurrió fundar un grupo de mujeres con una consagración especial, para apoyar y animar la obra de los laicos, con un mismo carisma:



Arriba, Marien Pérez Curiel, presidenta de las “Marías de los Sagrarios”, junto a las hermanas M.ª Elena Fernández, M.ª Dolores Adán y Ana M.ª García. Debajo, rezo del Viacrucis, con las Misioneras Eucarísticas en Rodiles y celebración del Centenario de la presencia de las “Marías de los Sagrarios” en la diócesis, en el año 2012.



dar a conocer a Jesús eucaristía, “eucaristizar”, como él mismo decía, involucrados especialmente

en las parroquias.

Fue cuando nacieron las Misioneras Eucarísticas de Nazaret,

en el año 1921, en Málaga, siendo Obispo de aquella diócesis don Manuel González.

Las Misioneras llegaron a Asturias mucho más tarde, en el año 1954. En cada diócesis la congregación trabaja en aquello que más se necesite, y en Asturias, la labor ha estado siempre centrada en la atención pastoral en los pueblos. En la actualidad, las cuatro religiosas que conforman la comunidad en Oviedo colaboran en la UPAP de Grado. “Donde no llegan los sacerdotes para poder celebrar la Eucaristía, vamos nosotras y tenemos una celebración de la Palabra –señala la hermana M.ª Dolores Adán–. Tenemos varios pueblos fijos, a los que vamos semanalmente, y luego otros que vamos una vez al mes o esporádicamente. Formamos un equipo con los dos sacerdotes que hay en Grado, y entre todos llevamos 28 parroquias más las capillas, además de la coordinación de Cáritas, catequesis y preparación al matrimonio”. Y todo ello con una acogida “buenísima”: “la primera vez que fuimos a estos pueblos –recuerda la hermana– y les dijimos que íbamos a acudir regularmente a celebrar con ellas, una señora mayor me dijo *está muy bien hablar de nueva evangelización, pero ¿quién se acuerda de los cristianos que estamos perdidos en los pueblos?*”.

Las “Marías de los Sagrarios”, ayudan también en esa labor. Al mismo tiempo, en Gijón, un grupo de mujeres se dedica a elaborar ornamentos de Iglesia (casullas, corporales, purificadores etc.) que después se entregan a las parroquias de la diócesis con más necesidad. “Especialmente colaboramos en las parroquias: hay catequistas, voluntarias en los comedores, en los desayunos de las Siervas en Oviedo, o por ejemplo en grupos de Biblia y Liturgia”, señala Marien, la presidenta de “Las Marías”, que recuerda que, desde 1921, además, tienen la costumbre de peregrinar a Covadonga cada fin de año.

Con su canonización, la familia de la Unión Eucarística Reparadora (UNER) siente que se reconoce la profunda contribución del beato Manuel González al amor por Jesús en el Sagrario, un amor que quiso trasladar incluso después de muerto, en el epitafio de su tumba, a los pies del sagrario de la Catedral de Palencia: “pido ser enterrado junto a un Sagrario, para que mis huesos, después de muerto, como mi lengua y mi pluma en vida, estén siempre diciendo a los que pasen: ¡ahí está Jesús! ¡ahí está! ¡no dejadlo abandonado!”.

## Nuestra Iglesia



### “Los cristianos hoy son perseguidos incluso más que los primeros mártires

ROMA

El Papa acaba de regresar de Armenia, un país donde la última visita de un Pontífice había sido hace casi 15 años, con Juan Pablo II. Fueron unas jornadas intensas, donde el Papa tuvo muy presente la tragedia de la historia del pueblo armenio que “siempre ha encontrado en la cruz y en la resurrección de Cristo la fuerza para levantarse de nuevo y reemprender el camino con dignidad. Esto revela la profundidad de las raíces de su fe cristiana y el inmenso tesoro de consuelo y de esperanza que contiene”. “La Iglesia Católica –dijo el Papa el primer día ante las autoridades civiles– desea cooperar activamente con todos los que se preocupan por el destino de la humanidad y el respeto de los derechos humanos, para que en el mundo prevalezcan los valores espirituales, desenmascarando a todos los que desfiguran su sentido y su belleza. A este respecto, es vital que todos los que confiesan su fe en Dios unan sus fuerzas para aislar a quien se sirva de la religión para llevar a cabo proyectos de guerra, de opresión y de persecución violenta, instrumentalizando y manipulando el santo nombre Dios”.

“En la actualidad, igual e incluso tal vez más que en la época de los primeros mártires, los cristianos son discriminados y perseguidos en algunos lugares por el mero hecho de profesar su fe, mientras que en diversas zonas del mundo no se encuentra solución satisfactoria a muchos conflictos, causando dolor, destrucción y el desplazamiento forzado de poblaciones enteras”. Durante una visita con profundo significado ecuménico, Francisco tuvo más de una vez la ocasión de recordar el “fuerte anhelo de unidad” entre los cristianos, con el deseo de que “la Iglesia armenia camine en paz, y la comunión entre nosotros sea plena”. Una esperanza expresada con claridad en la declaración conjunta firmada con el catholicós antes del regreso al Vaticano. En el texto del documento –donde se habla también de solidaridad, secularización y familia– el Pontífice y el patriarca denuncian con palabras fuertes la “inmensa tragedia” que tiene lugar en Oriente Medio y, los daños de un sin número de personas inocentes que «están siendo asesinadas, desplazadas o forzadas a un exilio doloroso e incierto, a causa de los continuos conflictos por motivos étnicos, políticos y religiosos”.

## Paz y bien

Carta semanal del Arzobispo de Oviedo

Jesús Sanz Montes OFM



## Valdediós: vuelve su alma

No es un valle cualquiera. Tiene el nombre más osado y noble que puede dársele: nada menos que se llama Valdediós: el valle de Dios. Bosques llenos de secretos y pumaradas cargadas de manzanas, aguas salarinas que nos cantan, hacen de ese rincón asturiano un vergel por el que Dios gusta pasear como el día de la creación a la hora de la brisa, para venir al encuentro del hombre y la mujer que de tantos modos le buscan.

Son siglos de historia los que han visto llover en el Valle de Dios; salir el sol después como una tregua de bondad. Y entre nubes de llanto y amaneceres radiantes, se domicilió allí un cenobio de monjes siguiendo la estela de San Benito y San Bernardo. En el libro de la vida que el Señor edita y lleva al día, están anotadas sus plegarias y sus cantos, su trabajo sencillo y la acogida hospitalaria. Los avatares de la historia reciente hizo que tuvieran que dejar Valdediós los monjes, y que luego pasara a ser seminario en años precarios pero ilusionantes, e intentar de nuevo la apuesta monástica, para venir a ocuparlo unos religiosos últimamente: la Comunidad de San Juan. No era su sitio ni su modo. Así me lo hicieron saber; yo respeté su decisión, y quedó otra vez vacío Valdediós.

El arte seguía ahí. Como la belleza natural que lo arropaba. Pero era como un cuerpo hermoso que sencillamente no tenía alma. Un monasterio precioso... que no rezaba, ni acogía a los peregrinos que buscan, ni permitía que a través de una comunidad viva con Dios se encontraran. Como es sabido no he dejado de llamar a tantas puertas monásticas invitando

Como es sabido no he dejado de llamar a tantas puertas monásticas invitando a Valdediós para que, en medio de tanta belleza, ellas pusieran el alma. Francia, Austria, Suiza, Italia, y por supuesto, España. Doce en total. Nueve de monjes y tres de monjas. Al final, la Divina Providencia combinó las cosas para que vengan a Valdediós las Carmelitas Samaritanas, un carisma reciente de solera castellana

do a Valdediós para que en medio de tanta belleza ellas pusieran el alma. Francia, Austria, Suiza, Italia y, por supuesto, España. Doce en total. Nueve de monjes y tres de monjas. Al final, la Divina Providencia combinó las cosas para que vengan a Valdediós las Carmelitas Samaritanas.

Es un carisma reciente que tiene raíces de solera castellana en la escuela espiritual de Santa Teresa y San Juan de la Cruz. Son mon-

jas, contemplativas, que quieren de mil modos contarnos con palabras sencillas lo que en silencio Dios les susurra en el corazón. Y cuanto ellas contemplan en su soledad mirando la belleza del Señor, es lo que testimoniarán en los gestos fraternos hacia dentro y hacia fuera de su comunidad con cuantos vayamos a orar con ellas.

Se trata de un silencio que custodia una Palabra especial, y se trata de una soledad que alberga una Presencia única. Si ese silencio no tuviera el eco de esa Palabra, sería un vulgar mutismo. Si esa soledad no testimoniara la belleza de esa Presencia, sería una triste solitud. Por eso, los contemplativos viven su silencio elocuente y su soledad habitada, por quien de hecho da razón y sentido a su entrega: la Palabra de Dios y su Presencia adorable.

Hay una vocación en la Iglesia: los llamados a la vida contemplativa que hacen precisamente del silencio y la soledad su forma particular de seguimiento de Cristo. No es la única manera de seguir al Señor: de hecho hay tantas formas de vida consagrada que despliegan en la urgencia misionera, en la actividad docente, o sanitaria, o evangelizadora su página de fidelidad. Pero tenemos esa otra, tan especialmente querida por la Iglesia desde siempre, que coincide con lo que los contemplativos viven en sus respectivos claustros. Bienvenidas estas hermanas a Valdediós, donde Dios continuará escribiendo con ellas los renglones que nos llenarán de paz el corazón, de esperanza la mirada, para llenar de alegría la ciudad en la que cada uno de nosotros ama, ora y trabaja.

## Cultura cristiana

### Música Toño Casado. Sonia Gutiérrez

¿Qué mejor manera de concluir la época estival que ponernos en modo JMJ? Este año la Jornada Mundial de la Juventud nos acerca hasta Polonia, país natal de Juan Pablo II, quien desde una especial sintonía con los jóvenes le llevó a idear este modo de estar más próximo a ellos para acercarlos a Jesucristo.

El lema de “Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán la misericordia” (Mateo 5,7), pone de manifiesto dos

cosas: un claro exponente de la figura del Papa Francisco a lo largo de su pontificado y la llegada de la JMJ a tierras de otro legado que también dejó Juan Pablo II, la iglesia de la Divina Misericordia fruto del testimonio de sor Faustina Kowalska.

Unos 30.000 jóvenes viajaron este año a tierras polacas, casi 300 de ellos asturianos. Además de ir acompañados por el himno oficial, la CEE que está apostando por la evangelización a través

de la música, ha dado a conocer “Hoy ya soy feliz”, creación del sacerdote Toño Casado y que será la que acompañe a los españoles en su ruta hacia Cracovia. Un ritmo acorde al espíritu festivo de las jornadas y una letra pegadiza que nos acerca al lema, que nos habla del perdón, de la encarnación y de la creación, e introduce de una forma creativa, de la mano de cinco raperos católicos españoles, las obras de misericordia.

No deja de ser una invitación a



ser felices, optimistas y esperanzados porque sabemos que Dios nos acompaña, a llevar el Amor de Dios a otras personas.

¿Qué decir de Toño Casado, supongo que un gran desconocido para muchos, como lo fue para mi

hasta que me hablaron de él? Pues que es un gran apasionado de Dios y de la música, bueno y del arte en general, que utiliza como “espejo, baúl y rincón de oración”. Creador de 5 discos y 5 musicales. “33, el musical” es sin duda la obra más conocida de este salesiano, que intenta transmitir una visión fresca sobre la figura de Jesús y su mensaje, al estilo de Don Bosco.

¡Buen viaje peregrinos, buen verano a los que nos vamos, que esté lleno de gracia y encuentro!

## Caminos de Iglesia

# Libertad para ejercer un derecho

Mañana viernes da comienzo el período de matriculación en los centros escolares de Asturias. Los profesores de Religión recuerdan el derecho de los padres a elegir la formación que quieren para sus hijos

OVIEDO

Mañana viernes, 1 de julio, comienza en los centros escolares de Asturias el período de matriculación, donde los padres, entre las asignaturas específicas, deberán confirmar si desean que sus hijos cursen Religión católica.

El curso 2016-2017 será el de la implantación completa de la LOMCE. Si hasta ahora estaba ya implantada en Primaria, en los cursos impares de Secundaria y en primero de Bachillerato, este año se completará en todas las etapas.

Hasta ahora, era patente la reducción horaria de Religión que tuvo lugar en Primaria, y a partir de este curso se experimentará la reducción en Secundaria, que pasa de 5 a 4 horas, y en segundo de Bachillerato directamente no se ofrecerá la asignatura, tal y como se estipuló desde la Consejería de Educación asturiana.

Todo ello, tendrá como repercusión una importante dificultad, por parte de los profesores de Religión, para desarrollar el currículum de la asignatura, que debe implementarse ahora en menos tiempo, algo que señalan los responsables desde el punto de vista pedagógico imposibilita el trabajo en el aula.

Por otro lado, la jornada laboral del profesorado que imparte la asignatura, que está en función de las horas de docencia de la misma, se verá reducida, y no precisamente porque disminuya la matrícula,

algo para lo que están preparados, ya que es opcional y es un hecho que puede suceder. “El profesor de Religión está preparado para que su horario se reduzca si es que los padres no eligen la asignatura para sus hijos; para lo que no está preparado es para que, por decisiones ideológicas y políticas, se vaya atornillando cada vez más el horario de la asignatura, y por tanto, su jornada laboral y la remuneración con la que mantiene a su familia”, señalan desde la Delegación de Enseñanza del Arzobispado.

En el pasado curso 2015-2016, el 64% de los alumnos asturianos eligieron la enseñanza de la Religión en la escuela. Eran unas cifras exactamente iguales a las del curso anterior, si bien al analizarlas se encontraban variaciones, como la disminución de los alumnos de Religión en Infantil, y el llamativo aumento, que contrarrestaba la cifra, de los alumnos de Secundaria que habían elegido la asignatura.

Entre otras particularidades, el próximo curso comenzará, si no se remedia antes, sin conocer aún la respuesta del Tribunal Supremo al recurso que presentó la Consejería ante la Sentencia del TSJA sobre la asignatura en Bachillerato. Recordamos que en su día el Tribunal Superior de Justicia de Asturias falló a favor de la demanda interpuesta por el Arzobispado anulando el Decreto de la Consejería de Educación en lo relativo a primero de Bachillerato, por



Porque quieres darles esperanza... Porque quieres lo mejor para ellos...  
Porque quieres que sean buena gente...

## Apunta a tus hijos a clase de Religión Católica



Cartel de la Conferencia Episcopal Española.

considerar que existía “Vulneración de Derechos Fundamentales a la igualdad y no discriminación”. En cuanto a segundo de Bachillerato, el Tribunal había estimado que el asunto se “extralimitaba del procedimiento extraordinario, debiendo canalizarse procesalmente tales cuestiones por la vía

ordinaria”. Al recurrir la Administración esta sentencia al Supremo, la cuestión parece quedar por un tiempo en el limbo, algo que desde la Delegación de Enseñanza de la diócesis se considera “lamentable, porque los efectos que se producen son negativos para el derecho de los alumnos a poder

elegir la asignatura”. Efectivamente, de momento ningún alumno de segundo de Bachillerato podrá cursar Religión, aunque lo desee, y en primero se considera que, tal y como está diseñada la aplicación de la LOMCE en Asturias, se imposibilita igualmente el ejercicio de la libertad para los alumnos, puesto que, aunque la asignatura se ofrece, es muy complejo elegirla dada la carga horaria que tiene, que choca frontalmente con otras asignaturas específicas”. “Todos esos alumnos que el curso que viene estarán en 2.º de Bachillerato no podrán elegir la asignatura aunque lo deseen. Y para ellos ya no habrá esa oportunidad, aunque finalmente el Supremo nos dé la razón”, señala la Delegada Episcopal de Enseñanza, Pilar Hernández. “Finalizará el curso y ellos pasarán a la Universidad sin haber cursado esa asignatura”.

Por tanto, desde la Iglesia se reivindica principalmente el derecho de los padres a la libertad, tanto de centro, como de modelo educativo y la formación que quieren para sus hijos. “Basándose en este derecho, la escuela pública tiene que garantizar que de hecho puedan ejercerlo —explica Pilar Hernández—. Un padre no tiene que elegir necesariamente un colegio con un ideario concreto cristiano para poder pedir formación religiosa para sus hijos, puesto que es su derecho constitucional y por tanto está garantizado que en cualquier centro educativo lo pueda ejercer”.

## Claves

# La bendición de las aguas en San Pedro de Gijón

Javier Gómez Cuesta

Párroco de San Pedro de Gijón



Antiguamente se bendecían las aguas desde el prodigioso balcón natural del Campo Valdés, el día 24 de junio, fiesta de San Juan Bautista. Era y es tradición y costumbre en muchos pueblos de la costa y del interior. Tiene raíces precristianas. La fiesta de San Juan coincide con el solsticio de verano. Tres ritos componían la liturgia pagana de este evento natural en que intervenían las divinidades y las xanas: el agua lustral del rocío de esa mañana o de la fuentes mágicas cuyo restregado o lavado procuraba una nueva vida, el fuego purificador de las hogueras que quemaban faltas y pecados de la persona y de la comunidad

y el árbol protector que espantaba infortunios y defendía en las tormentas (en el Oriente asturiano a este árbol que suele ser un eucalipto que ronda los 30 m. de altura en la que se pone la bandera española y a la que subirán los mozos con más destreza y que se planta en la plaza de la iglesia con un ritual que dirigen los veteranos del lugar, se le llama también “hoguera o foguera”).

Los tres signos, el agua, el fuego y el árbol, que según los antropólogos pertenecen al universo simbólico de la persona, fueron recogidos y perpetuados en el folklore de las fiestas populares cristianas para celebrar y ornamentar la de San Juan el Bautista. Cada pueblo o cada cultura tendrá sus matices y variantes. En Gijón, como en otros lugares marinos, en la mañana de San Juan se bendecía el agua de la mar invocando la

protección para los playos que se bañaban en San Lorenzo. Tal era la fe de los moradores del barrio de Cimadevilla en esa bendición, que hasta ese día nadie se atrevía a meterse a la mar. Para los playos, la mar es la sementera de la que viven y también en la que dramáticamente mueren. “Esa mar que ves tan bella, a veces te hunde y te lleva”.

Con la reforma del calendario laboral y supresión de fiestas, esta tradición, de hacerse en privado durante unos años saliendo el párroco con acetre e hisopo a la barandilla del Campo acompañado de algunos asistentes, pasó después a solemnizarse el día de San Pedro, patrón de la parroquia y de la ciudad. En los años ochenta, emulando los “concejos abiertos” que en la antigüedad algunos se celebraban en el cabildo de la iglesia parroquial, el

**Tal era la fe de los moradores del barrio de Cimadevilla en esa bendición, que hasta ese día nadie se atrevía a meterse a la mar. “Esa mar que ves tan bella, a veces te hunde y te lleva”**

párroco D. Bonifacio y el alcalde Tini Areces, comenzaron a entablar un diálogo sobre asuntos de la ciudad y, antes de la bendición, pedir la intercesión de San Pedro que contribuyera a su solución. Más que una bendición rigurosa, tiene sesgo cultural, similar

a otros rituales que se celebran en otras partes: la Amuravela, en Cudillero; los “huevos pintos en Pola de Siero; “Las cabezadas” en San Isidoro o “Las cantaderas” en Froilán de León... son tradiciones que manifiestan la idiosincrasia y talante del pueblo, que sabe bien lo que es religioso y lo que es civil, pero que no tiene ascos ni murallas para estos sabrosos eventos populares. Los celebran con gusto. Es un saludo a la ciudad en el día del patrón San Pedro, un deseo de formar una buena vecindad, de disfrutar del verano que comienza, donde se canta a pleno pulmón, con “Voces de Cimadevilla” el himno “Esta villa marinera, es Gijón del alma ... que no olvidaré nunca, nunca”. Basta ver la asistencia. Nadie, ni por asomo, confunde ni mezcla la fe con la política. Eso es de visionarios. La política es otra cosa.